PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

Mortafidad infantil y nivel de vida, por Hugo Behm Rosas, Edición de la Comisión Central de Publicaciones de la Universidad de Chile. Se trata de la forma final de una investiga. ción estadística sobre mortalidad infantil, iniciada en 1960 con los siguientes objetivos: 1) Estudiar algunas de las deficiencias de los datos que definen la tasa de mortalidad in. fantil y encontrar la manera de corregirlos; 2) determinar las características de los importantes cambios que ha experimentado la tendencia de esta mortalidad en el país, y 3) intentar cuantificar las relaciones que tienen los factores económico-sociales y la aten. ción médica con los problemas de salud del niño tal como se reflejan en la mortalidad. "En 1961 han muerto en Chile 31.105 niños antes de cumplir un año de edad, los cuales forman un tercio del total de defunciones; des. de 1953 no hay evidencia de una efectiva reducción de esta alta mortalidad infantil". En esta obra por primera vez se presenta en Chile un análisis estadístico que permite discutir cuál es el alcance de las acciones médicas directas en el control de la mortalidad infantil, en una población cuyo nivel de vida perma. nece bajo.

Entre Hegel y Marx, por Juan Rivano. Edi. ción de la Comisión Central de Publicaciones de la Universidad de Chile. 176 páginas, 1962. Dividido en dos partes: Entendimiento y Ra. zón y Libertad y Humanismo. Con un índice de personas y un índice analítico. En su prefacio, el autor nos advierte: "Cuando meditaba sobre el tema en torno del cual mejor pudiera conducir mis consideraciones, estuve a punto de ceder a la ambición y elaborar mis ensayos tratando dos cuestiones que me parecen importantes: la seguridad y la repetición. El lector encontrará consideraciones dispersas en el texto sobre estos temas. Siendo incapaz de elaborarlos -al menos por ahora- me decidí finalmente por la razón y la libertad. En rededor de ellas se gestaron los dos ensavos que componen mi libro. De más está decir que en lo principal me he dejado llevar de la mano". Por su parte, Luis Oyarzún, autor de la solapa de este libro, advierte -entre otras co. sas- que, "consciente de su posición y de las

limitaciones inherentes a ella, Juan Rivano fucha con denuedo ejemplar en favor de un humanismo que, ligado a la mejor tradición del pensamiento reformador, no teme señalar-le implacablemente sus vacios y las consecuencias engañosas de muchas de sus aplicaciones".

El desafío espiritual de la sociedad de masas, por Jorge Millas. Edición de la Comisión Central de Publicaciones. 272 páginas. "El huma. nismo del espiritu concreto que el autor de este libro utilizó en sus anteriores "Ensayos so. bre la historia espiritual de Occidente", como concepto para la interpretación de la historia en general, se aplica ahora, específicamen. te, a la comprensión filosófica de nuestro tiempo. Pero esta vez la idea se refuerza con un nuevo énfasis, al empleársela como categoría práctica. En esta nueva obra, en efecto, define una tarea, la tarea de nuestro tiempo, el desafio espiritual de la sociedad de masas: hacer posible que la nueva sociedad, esta so. ciedad técnica de masas que irrumpe por todas partes, "como la gran oportunidad del hombre", no malogre sus espléndidas prome. sas, y se cumpla la expectativa de que, por primera vez en la Historia, se realice plena. riamente la idea del hombre en el hombre con. creto de todos los días".

Crimen y alcohol, por Manuel Zamorano y Carlos Munizaga. Publicación de la Escuela de Sociología de la Universidad de Chile. 122 páginas. 1963.

No cabe duda de que, como se afirma en la presentación de este libro, el problema del alcohol y del alcoholismo y sus relaciones con la criminalidad constituye uno de los temas de máxima actualidad y de la más profunda trascendencia social para el país. Máxime cuando ostentamos la nada envidiable cifra de 180.000 alcohólicos.

El investigador de los citados problemas y el simple lector hallarán en este libro datos que son algo más que un simple "toque de atención". A vuelo de pájaro: el Instituto de Reeducación Mental en donde deben ser 'egalmente recluidos los ebrios reincidentes dispone sólo de cien camas para todo el país; cada chileno consume 187.05 litros de vino al año contra 164.04 litros de leche; en nuestro país existe un consumo teórico máximo de 153 litros de vino por habitante al año bastante más del consumo máximo de 60 litros por ha.

bitante fijado por la ley. Y algo más grave: en Chile el delito alcohólico representa la mitad o más de la delincuencia global.

TEXTOS PARA EDUCACION SECUNDARIA DE LA EDIT. UNIVERSITARIA

La Editorial Universitaria nos hace llegar una serie de libros de texto para alumnos de humanidades que de inmediato nos llaman la atención, tanto por su desacostumbrada presentación gráfica, pulcra y moderna, así como la novedosa forma de presentación de los contenidos. En este sentido, se destaca especialmente el texto de matemáticas que inicia al alumno de una manera agradable y antitradicional en esta abstrusa ciencia. Esta colección llamada Textos Escolares Modernos cuenta con la asesoria técnica del Instituto de Educación de la Universidad de Chile, lo cual, a no dudar, constituye una garantia de serie. dad tanto para los profesores como para el alumnado secundario. Los textos que naturalmente han sido aprobados por el Ministe. rio de Educación v están conforme a los programas oficiales son los siguientes: Castellano por Elvira Collados (textos para I II y III de Humanidades); English trough practice (textos para I, II y III de Humanidades), por Lydia Miquel y Augusto Manriquez; Curso de Economía. Elementos de Economía Chilena, por Carlos Fredes: Curso de Economía. Ele. mentos de Teoría Económica, por Carlos Fredes y Anibal Pinto. Matemáticas I Año de Humanidades, por Julio Villalobos. Las ediciones han sido proyectadas por Mauricio Amster y tienen ilustraciones de Jimmy Scott.

Del Hegelianismo al Marxismo, por Néstor Porcell. Ediciones Lafargue. Serie Filosófica. 101 páginas. Un libro de difusión filosófica. sobre el proceso de gestación del marxismo, y análisis de las llamadas obras juveniles de Marx y Engels. El autor expresa: "Nuestra hipótesis central es que no existe una ruptura. un corte vertical entre las obras de juventud y madurez, buscando por ello los entronques dialécticos entre los momentos esenciales del proceso básico de formación del marxismo, al margen de un fatalismo metodológico que pondera visiones penetrantes, pero inacabadas, en desmedro de las categorías socio.económi-

cas o filosóficas que culminan el proceso de estructuración interna del materialismo dialéctico e histórico y se proyectan en la creación del socialismo científico".

Informaciones del Instituto de Sociología. Nº 1, marzo de 1963. Este informativo del Instituto de Sociologia, dependiente del Departamento de Ciencias Sociales de la Facul. tad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, trae una completa relación de los trabajos de investigación que está desarro. llando el Instituto. Luego de indicar los temas investigados, se presenta un breve resumen de los objetivos y estado de la investigación a cargo de los miembros del Instituto. Además, la publicación que reseñamos hace un resumen de las últimas actividades académi. cas internas, y otras noticias relativas a las actividades de la institución. Por último, se incluye una reseña de las actividades docentes realizadas por los investigadores del Ins. tituto, en otros organismos de la Universidad. Los efectos económicos de los préstamos externos. El caso chileno. Publicación Nº 55. del Instituto de Economía de la Universidad de Chile. Santiago. 1963. Esta nueva contribución del Instituto al estudio de los proble. mas económicos nacionales ha sido realizada por el ingeniero comercial Oscar Muñoz Gomá, bajo la dirección del ingeniero comercial Héctor Assael Camhi. La resonancia que en. cuentran los trabajos del Instituto nos mue. ve a reproducir las palabras de presentación del estudio del prof. Carlos Massad, director subrogante. En el prefacio se lee: "Desde la gran crisis de 1929 la inversión pública fue financiada sobre todo con recursos nacionales. A partir de 1956 éstos pasaron a ser reempla. zados en parte por otros provenientes de préstamos (y donaciones), obtenidos en el exte. rior. Seis años de vigencia de una política de endeudamiento en moneda extranjera justificaban intentar una evaluación de su aplica. ción y sus resultados. En los capítulos I y II se presentan sucintamente los elementos teó. ricos en juego en el análisis de una política de endeudamiento en moneda extranjera. En una segunda parte, que comprende los capitu. los III, IV y V, se entra de lleno al análisis y evaluación de esa política entre los años 1956 v 1961. Cabe aclarar que este trabajo fue terminado en julio de 1962 y ello ha de ser tenido en cuenta respecto de puntos que apare.

cen pendientes o en duda en el texto, pues a la fecha han sido resueltos o definidos".

"Estructura social: aspiraciones y medios para alcanzarlas", del prof. Manuel Barrera Romero. Este trabajo elaborado y publicado bajo el auspicio del Centro de Planificación de la Facultad de Ciencias Económicas (U. de Ch.), con la supervisión técnica del doctor Peter Heintz, contiene un estudio de las expectativas crecientes de las masas de las naciones subdesarrolladas unido al problema de la ausencia de medios para satisfacerlas. Esta situación engendra un desnivel entre las realidades y las metas lo que constituye un nudo tensional rico en fenómenos sociales y psíqui. cos tales como la acción creadora -legal e ilegal- tendiente a obtener los fines propues. tos o la anomia que es el fatalismo colectivo que se traduce en retraimiento y desencanto. El autor, graduado en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y actual catedrá. tico de la Escuela de Economía de Valparaíso, aplicando una metodologia estrictamente científica, examina los fenómenos enunciados cogiendo como muestra la Población "Chorri. llos" de Viña del Mar. Describe, en consecuencia, con acopio de datos las necesidades urgentes, las aspiraciones personales y de grupos y los medios individuales y colectivos para satisfacer esas necesidades y aspiraciones. Es singularmente valiosa esta obra, pues permite conocer objetivamente el tipo de valores, actitudes y motivaciones de la población frente a la aplicación de planes de desarrollo socio-económico en que se encuentra empeñado el Estado.

"La V année de francais", de los profesores Hernán Alvarez y Salvador Benadava (Manuel de littérature, grammaire et civilisation francaises). Editorial Prensa Latinoamerica. na. S. A.

La renovación programática de la enseñanza secundaria ha producido un vigoroso interés de los especialistas en pedagogía por publicar textos escolares. Tal es el caso de este manual de 5º año de humanidades, cuyo contenido se ciñe a dos objetivos fundamentales: uno lingüístico y otro cultural. Estos se cumplen utilizando textos seleccionados y agrupados en dos áreas: "La literatura: intérprete de la época" y "La vida en Francia". La fi-

nalidad lingüística se obtiene incluyendo al término de cada lección preguntas que permitan al alumno continuar ejercitando activamente el francés oral y escrito. La finalidad cultural se logra mediante la asimilación del contenido de los trozos literarios, históricos o artísticos que han sido cuidadosamente ubicados y simplificados por los autores.

Este texto escolar constituye un aporte significativo a la modernización de la enseñanza de los idiomas extranjeros y es el primero publicado de una colección que los autores preparan.

Estadística del bachillerato de 1960. Boletin Estadístico de la Universidad de Chile, vol. IV, Nº 1. Instituto de Investigaciones Estadisticas. Contiene un detallado estudio estadistico de los resultados del bachillerato del año indicado, analizando todas sus fases: el número de licenciados secundarios que se presentó a rendir el examen; la composición de los candidatos aprobados; las calificaciones obtenidas; los resultados logrados en las diversas temporadas de exámenes; un estudio sobre aspectos especiales del funcionamiento en sedes diferentes, temporadas y cambios de mención; y un análisis de la pérdida del alumnado al pasar del sexto año de humanidades al primer año universitario.

La Universidad de Chile en 1961. Boletín Estadistico de la Universidad de Chile, vol. V, Nº 1. Instituto de Investigaciones Estadisticas. Este número continúa la serie que ha publicado el Instituto, presentando el cuadro estadistico de la organización, el personal, los titulos conferidos y el financiamiento de las actividades universitarias durante el año indicado.

Economia. Año XX, 2º y 3.er trimestres de 1962. Revista de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Chile. Trae los articulos que se indican: El papel del gobierno en la utilización y desarrollo de los recursos humanos, por Luis Escobar Cerda; El desarrollo económico y el principio de ventaja corporativa, por Raymond F. Mikesell; La planificación: ¿una técnica?, por Ernesto Schiefelbein; Experimentos económicos de la India tendientes a desarrollar democráticamente una modalidad soc'alista, por Perala Ratnam; La planificación del desarrollo, por Federico Lor-

ca; Aspectos espaciales del desarrollo, por Ricardo Jordán; Aspectos de la organización económica de las comunidades rurales de la provincia de Nuble, por I. Silva Fuenzalida. El número se completa con una reseña critica de obras de la especialidad.

Geografia de Chile, por Pedro Cunill Grau. Esta nueva obra didáctica que nos entrega la Editorial Universitaria corresponde a ese esfuerzo que en el último tiempo ha venido desarrollando la Facultad de Filosofia y Educación tendiente a renovar los textos de ensefianza de nuestro nivel medio, que en la mayoria de los casos adolecen de una adecuada sistematización y de un interés que recree en la mentalidad del alumno la exposición de la materia que se presenta. Esta geografia del profesor Cunill, joven catedrático de la facultad en referencia, es un notable aporte para el estudio integral de nuestro pais a la vez que un auxiliar imprescindible para profesores y alumnos de nuestros líceos. En base a un criterio moderno que reconoce en la geografía no sólo la enumeración insubstancial de cifras o de conceptos científicos demasiado rígidos, el profesor Cunill conforma en su obra una magistral interrelación geográfica, humana y económica, que en forma constante está incidiendo en las condiciones de nuestro subdesarrollo, ya sea en los peligros de la monoproducción o en la unilateralidad de los cultivos. Gráficos originalisimos, indices y esquemas de atinada elaboración, fotografias decidoras que inducen a elucubraciones trascendentes, cuestionarios al final de cada capítulo, lecturas complementarias extractadas de una diversidad de fuentes, e incluso precisas guías para las visitas que pudieran hacerse a fábricas, minas o refinerias, estructuran un libro macizo, atrayente y de incalculable valor pedagógico. Si hasta el momento habíamos tenido excelentes libros de geografía en cuanto a su documentación y contenidos de materia, creemos que nunca se habia intentado elaborar una geografia con tanto sentido didáctico y con un rigorismo cientifico que refleja una disciplina profesional de alcurnia. La Geografía de Chile, del prof. Pedro Cunill, es una obra que hace tiempo reclamaba la siempre renovable visión de nuestro complejo geográfico.

A. P.

ENVIOS DE EDITORIALES Reseña de los libros recibidos

Ediciones Zig Zag

Cuestiones polémicas puede suscitar -y ha suscitado ya- el libro del crítico Alone, "Los cuatro grandes de la literatura chilena", que acaba de lanzar Zig Zag en su colección de Ensayistas. No todos van a estar de acuerdo en que esos grandes sean cuatro, y que si se llegara a esa reducción pudiera excluirse del cuarteto a uno de los más grandes: Vicente Huidobro. La razón cronológica que el autor aduce, y de la cual se habla en la solapa del libro, es convencional, Pero, no lo desconozcamos, cualesquiera razones para incluir a unos o excluir a otros -descontados los dos grandes (Mistral y Neruda) - también aparecerian convencionales, pues en suma es el antologista v no el lector el responsable de esas prioridades. Que cada uno agregue o quite nombres, de acuerdo a su personal capacidad de examen.

El libro posee, por otra parte, un interés original, por el acopio epistolar —personal— de los autores tratados. En verdad, se asiste en este libro de Diaz Arrieta (Alone), al nacimiento de nuestros talentos literarios, se les escucha hablar, vemos sus reacciones, a más de cuarenta años de distancia. Bastaría sólo este aspecto de "Los cuatro grandes", de Alone, para destacar su significación.

La misma editorial, en su Biblioteca de Novelistas, ha reeditado "Hombres del sur", cuentos de Manuel Rojas, cuya primera edición se hizo en 1926. He aqui que a cerca de cuarenta años (otra vez los cuarenta años) desde que aparecieran, estos cuentos resisten los cambios, permanecen como excelentes relatos que confirman la calidad estilística y la frescura imaginativa del autor.

En la misma colección de Zig Zag acaba de aparecer también "Barco negro", de Carlos Rozas Larraín. Una docena de cuentos plenos de vitalidad; un desfilar a través de ellos de personajes y ambientes auténticos, aún aquellos de pura invención. Lenguaje insospechable, que revela talento y experiencia bien asimilada, para animar relatos de los cuales cualquiera de nosotros desearia imaginarse un